SPFA - Rapport d'activité du bureau d'Erevan 1er trimestre 2024

Coopération avec le Cité de réhabilitation psychologique de Proshyan

Depuis le mois de janvier grâce au financement de SPFA les enfants des héros péris ou blessés pendant la guerre de 2020 ainsi que les enfants déplacés de force ont la possibilité d'être suivis par un psychologue au Centre de Santé Mentale de la Cité de Réhabilitation des Héros.



Fête pour les enfants des héros et des blessés

À l'occasion de la fête de l'Armée arménienne, à l'initiative de SPFA et du Centre de Réhabilitation Psychologique des Héros, une célébration a été organisée pour les enfants des militaires décédés et/ou blessés à la guerre, ainsi que pour les enfants déplacés de force d'Artsakh, au centre de la Croix de l'Union arménienne à Edjmiatsine. Les enfants ont assisté à un spectacle, reçu des cadeaux et eu une délicieuse





Accueil de l'Ambassadeur à SPFA

Le 23 janvier le bureau de SPFA à Erevan a accueilli Olivier Decottignies, Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de France en Arménie. L'Ambassadeur a pris connaissance des activités de l'association à travers toute l'Arménie. L'équipe de SPFA lui a présenté également les projets réalisés en Artsakh depuis 1996.

Puis l'Ambassadeur a échangé avec les étudiants déplacés, et a eu la possibilité de rencontrer aussi les familles artsakhiotes hébergées par SPFA.

Monsieur Decottignies a remis à SPFA un lot d'ouvrages français pour les centres francophones.



Accueil à l'Ambassade de France

Le 27 février dernier l'Ambassadeur de France en Arménie a organisé un déjeuner en l'honneur du président de SPFA Janik Manissian, auquel se sont joints les directeurs de SPFA Erevan et Gumri, les responsables des projets et des clubs francophones ainsi que Christian Després, trésorier de SPFA-France, de passage en Arménie pour une mission d'observation. Pendant le déjeuner, l'Ambassadeur a souligné l'importance de l'activité francophone de SPFA et particulièrement de sa présence dans les régions. Une expérience mémorable partagée dans un cadre exceptionnel!

Coopération avec l'ambassade de France

L'Ambassade de France en Arménie et le Ministère de l'Education de la RA ont mis en place d'avril 2024 à décembre 2025, un projet de Relance du Français en Arménie : formation, modernisation et promotion, financé par le Fonds Equipe France du Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères. Le projet vise à accompagner l'Arménie dans la promotion de l'attractivité de la langue française à travers la modernisation de son enseignement par le renforcement des compétences des professeurs, etc.

Dans ce cadre, l'Ambassade a choisi SPFA comme partenaire du projet, en assurant le recrutement et l'encadrement du coordinateur du projet en concertation avec l'Ambassade.

De plus, deux des enseignants de SPFA, Svétlana Araqelyan de Vanadzor et Hélène Ohandjanian d'Erevan vont bénéficier de la formation dispensée par France Education International, pour devenir formatrices des enseignants de Français langue étrangère. Coopération avec le Ministère des affaires étrangères d'Arménie.

Coopération avec le Ministère des affaires étrangères d'Arménie

A la demande du MAE d'Arménie, SPFA a eu le plaisir d'accueillir le 18 mars un groupe d'illustres invités : l'écrivain, journaliste et voyageur Sylvain Tesson, l'écrivain, journaliste et directeur adjoint du Figaro Magazine Jean- Christophe Buisson, le

Conseiller de coopération et d'action culturelle de l'Ambassade de France en Arménie et Directeur de l'Institut français d'Arménie Guillaume Narjollet, le représentant de l'Artsakh à Paris Hovhannès Guevorkian, la violoncelliste renommée Astrig Siranossian, et le photographe baroudeur chevronné Antoine Agoudjian.

Nos invités ont partagé leurs expériences et leur attachement à l'Arménie. Ensuite, les jeunes d'Artsakh ont présenté leurs témoignages poignants sur la guerre et l'exode.







Cette rencontre très émouvante laissera certainement des traces dans les cœurs de nos amis français. Lors de cette visite au Jean-Christophe Buisson Sylvain Tesson ont fait don de leurs œuvres à notre bibliothèque. Désormais leurs œuvres les plus connues et appréciées dans le monde francophone sont disponibles à SPFA – Erevan.

Soirée d'ouverture de la Francophonie en Arménie par le MAE d'Arménie

Le 20 mars 2024, lors de la soirée d'ouverture de la saison de la francophonie en Arménie , organisée conjointement par le Ministère des Affaires étrangères et le Ministère de l'Éducation, des Sciences, de la Culture et des Sports de la République d'Arménie, le président de SPFA Janik Manissian, s'est vu décerner la médaille d'honneur de deuxième degré du Ministère des Affaires étrangères d'Arménie pour la contribution considérable de l'association SPFA à la diffusion et au renforcement de la francophonie en Arménie.

Accueil de Claire Guichard



Les 23 et 24 mars, nous avons accueilli à SPFA Claire Guichard, députée de l'Assemblée nationale française et suppléante de Gabriel Attal. Grace au personnel de SPFA, elle a pu découvrir les projets humanitaires de l'association, comprendre la situation actuelle en Arménie et a visité quelques sites historiques et culturels d'Arménie. Elle était accompagnée de Sylvain Wellhoff, collaborateur parlementaire d'Anne-Laurence Petel, présidente du groupe parlementaire France-Arménie.

Accueil à l'Ambassade des jeunes francophones du club SPFA de Stepanakert

L'Ambassadeur Olivier Decottignies a réuni à l'Ambassade de France les membres du Centre

francophone de Stepanakert, animé toujours par SPFA. Il a échangé avec les jeunes, les a encouragés dans leur apprentissage de la langue française, et remerciés pour leur amour pour la langue et la culture françaises.



Concours des chansons françaises

Dans le cadre du mois de la Francophonie, le 6 avril 2024, le théâtre Machanents a accueilli un concours de la meilleure interprétation des chansons françaises, organisé par le Club des étudiants francophones d'Erevan. Le concours a réuni sept participants talentueux.



Un jury composé de trois membres a évalué les performances des participants en se basant sur leur chant, leur présence scénique et leur connaissance du français. Trois lauréats ont été annoncés lors de la soirée. Le troisième prix a été remporté par David Hakobyan, 14 ans, pour son interprétation touchante de "Je t'attends" de

Charles Aznavour. Meri Izmayilyan, 16 ans, a décroché le deuxième prix pour sa magnifique interprétation de "Je veux" de Zaz. Enfin, le premier prix a été attribué à Mariam Hovhannisyan, 22 ans, pour sa performance émouvante de "Je t'attends" de Charles Aznavour. En plus des prix décernés par le jury, le public a également eu l'occasion de voter pour son artiste favori. Ara Mkrtchyan, un talentueux étudiant de 11 ans de l'école de musique Alexandre Spendiaryan, qui a remporté le prix du public pour sa remarquable interprétation de "Une vie d'amour" de Charles Aznavour, mettant en valeur sa voix magnifique.

Concours d'essais

Dans le cadre de la Saison de la Francophonie 2024 la Faculté des Relations Internationales de l'Université d'État d'Erevan et SPFA ont lancé un concours d'essais.

Le Concours d'essais est l'un des événements les plus attendus de la Saison de la Francophonie que nous organisons depuis 2018. Les étudiants y participent avec beaucoup d'enthousiasme, attirés par des thèmes tels que "Le français dans mon quotidien", "Ce mot précieux : la paix" et "Si tous les jeunes du monde...".



Cette année, la participation au concours a été variée, avec des essais provenant d'Erevan, Gyumri, Goris, Artashat, Vardenis, Vanadzor, Etchmiadzin, Stepanavan, ainsi que du Club francophone de Stepanakert, qui opère actuellement à Erevan. Bien que les essais aient abordé divers sujets, le thème de la paix était omniprésent, reflétant le désir universel des jeunes de vivre dans un monde pacifique. Lors de la remise des prix l'ambassadeur Decottignies a adressé un discours aux étudiants francophones sur

le thème "Les relations franco-arméniennes modernes et leurs perspectives", suivi d'une session de questions-réponses. Les gagnants ont reçu des cadeaux des sponsors du

Concours, notamment le magazine "Nouvelles de Flandre", le Richelieu International Europe et SPFA.

Nouveaux Projets

1. Mise en place de panneaux solaires photovoltaïques au Centre de Réhabilitation des héros au village de Prochyan, avec l'Œuvre d'Orient

Le Centre de réhabilitation psychologique, localisé dans la commune de Prochyan, a été créé à la suite de la guerre de 2020 pour fournir une assistance psychologique aux personnes traumatisées par les récents conflits ayant touché l'Arménie et l'Artsakh. Cette

initiative vise à soutenir des militaires, des civils et des enfants affectés par les horreurs qu'ils ont endurées, les aidant ainsi à surmonter ces épreuves et à retrouver une vie normale.

Depuis 2022, SPFA soutient les diverses activités de ce Centre en offrant une aide psychologique gratuite. En 2024, SPFA, en collaboration avec l'Œuvre d'Orient, entreprend la mise en place de panneaux solaires afin de réduire les coûts élevés en électricité et en chauffage du Centre. Les travaux d'installation des panneaux ont déjà débuté.







1. Réalisation de la salle d'événements à Azatamout avec l'Œuvre d'Orient

Ce projet s'inscrit dans le cadre de l'aide éducative, économique et sociale. Après la guerre de 44 jours en Artsakh en 2020 et l'exode des Arméniens en septembre 2023, Azatamout est devenu un village frontalier. Les activités disponibles pour les enfants sont très limitées dans cette région. Malgré cela, le maire s'efforce de trouver des solutions pour les occuper. Au-delà de son statut



de simple village frontalier, Azatamout est aujourd'hui l'une des communes qui a accueilli les déplacés de force d'Artsakh. Dans ce contexte, des projets de ce type ont un impact significatif pour maintenir les habitants dans le village et favoriser leur intégration.

En 2024, grâce au cofinancement de <u>l'Œuvre</u> <u>d'Orient</u>, SPFA réalisera la construction d'une salle d'événements et d'activités à l'école secondaire du village, fréquentée quotidiennement par 500 enfants. Le projet comprendra la rénovation complète de la salle, la construction de la scène, l'installation de

l'électricité et la mise en place du système de chauffage.

2. Projet de l'eau potable à Azatamout avec la Fondation Cédric Martin, Suisse



Actuellement, l'approvisionnement en eau au village d'Azatamout est assuré par la société Veolia, mais seulement une heure tous les 2-3 jours. Bien que la source locale soit disponible, l'eau qu'elle fournit est de meilleure qualité que celle fournie par Veolia, qui pompe l'eau d'un puits foré vers des réservoirs. La distance entre la source et le village est de 1300 mètres.



Grâce au financement de la **Fondation Cédric Martin** cette année, SPFA entreprendra des travaux nécessaires pour améliorer l'alimentation en eau potable. Cela inclut la construction d'un nouveau captage et d'un bassin d'eau, le bassin

actuel en mauvais état posant des problèmes. Un grillage de captage sera installé pour empêcher l'entrée des animaux. Dans les étapes suivantes, SPFA procédera au creusement des tranchées, à la pose des tuyaux, à la réalisation complète des raccords, au remplissage avec une couche de sable, et pour terminer la construction des diviseurs d'eau.

L'accomplissement de tels projets à Azatamout revêt une importance extrême. D'une part, il y a un besoin urgent de ces améliorations, et d'autre part, il est impératif de garantir un niveau de confort minimum pour les habitants, ainsi que pour les déplacés de force d'Artsakh ayant trouvé refuge à Azatamout. La concrétisation de plusieurs projets dans ce village a pour objectif global de favoriser un développement harmonieux de cette commune frontalière. À long terme, Azatamout pourrait servir de "modèle" pour le développement d'autres villages frontaliers.

3. Projet "Les femmes en marche"



Le renforcement des compétences professionnelles des femmes déplacées d'Artsakh, qui sera réalisé grâce au financement de <u>la Fondation de France</u>, vise à contribuer à leur insertion professionnelle. Ce projet sera mis en œuvre en partenariat avec la <u>Fondation Gov</u>, KeramazArt, qui se chargera de la formation en comptabilité et en compétences numériques, la Fondation <u>Miassine</u>, qui s'occupera du le volet hôtellerie et restauration, et le

<u>Centre culturel francophone SPFA de Goris</u>, responsable de la partie couture.

Au total, <u>45 femmes</u> d'Artsakh bénéficieront de ces formations, ce qui leur permettra de trouver leur place sur le marché du travail en Arménie à l'avenir.



